

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 264

SAN JOSÉ, JUEVES 24 DE MARZO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N.º 227.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc. Salazar
Este, N.º 439.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR DON LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicito y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LINEA DE VAPORES

— DE LA —

UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 26 DE MARZO DE 1904

SALIDAS

S. S. "Greenbrier,"	para Manchester (vía Jamaica)	el 24 Marzo
" " "Brigton,"	para Mobile,	el 25 "
" " "Preston,"	para Nueva Orleans	el 26 "

¡¡ LO DEL 3 DE ENERO !!

En la **TINTORERÍA CENTRAL**, de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Obrás, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

"LA JOSEFINA"

FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consumen.

LA CERVECERIA DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio C. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

BANANA

Formación de FINCAS DE BANANAS---Estudios de terrenos

DRENAJE, TRANWAY ETC.

—LIMON—
Gran Hotel.

RICARDO PIATTI,
Ingeniero Civil.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

MIGUEL A. SALAZAR

POR LA AGRICULTURA

Y POR COSTA RICA

III

"Aquel que no quiera trabajar, tampoco deberá comer", dijo el apóstol San Pablo. Y esa máxima debiera estar grabada en el corazón del pueblo y puesta en práctica por los gobiernos centro-americanos, que por no tener encima la jauría de los descontentadizos mantienen empleados inútiles, incapaces de trabajar, verdaderos zánganos, hombres que por su pereza debieran estar sufriendo los agudos dolores de la indiferencia. La empleomanía en estos países—tantas veces combatida—es uno de los medios eficaces de estas "monarquías plebeyas" para tener adeptos, asalariados defensores, autómatas, partidarios envilecidos por la piltrafa que reciben.

Rebajar el número de empleados es borrar de la lista igual número de amigos: la política exige que se dejen en sus puestos. Una quinta parte de los habitantes de Costa Rica, más ó menos, se dedica á los trabajos agrícolas, otros á negocios particulares, y el resto, fracción respetable, á la empleomanía. Expliquémonos ahora el raquitismo del tesoro con semejantes sangrías.

Repetidas veces hemos indicado las necesarias rebajas que deben hacerse.

Hablamos en vano.

El Gobierno sigue en sus trece que debe conservar intacto el Presupuesto.

¿Quién es la directamente perjudicada?

No hay duda que la agricultura.

Suprimiendo la mitad de empleos, tendrán esas personas—si tienen vergüenza—que buscar un modo digno de ganarse el pan de cada día.

Muchos se dedicarían al benéfico laboreo de las tierras.

Se habla con frecuencia del esplotamiento de nuestras tierras por compañías extranjeras. ¿Quién tiene la culpa? ¿Serán esos individuos que desde lejanas playas y con inquebrantable empeño se dedican al cultivo de extensas tierras, entrando en las enmarañadas selvas, secando los pantanos y regando en los surcos la simiente que luego se convertirá en altiva planta? No, mil veces no. La culpa la tienen los naturales del país habituados á la vida de lechuguinos en el centro de las ciudades. La culpa la tienen los gobiernos que fomentan la bagabundería impotente.

POLITICA VENEZOLANA

Emiliano Hernández, un amigo á quien por desgracia no me atrevería á contradecirle; se ha pronunciado enemigo del Gobierno de Venezuela, con razón ó sin ella y últimamente me pidió hospitalidad para su artículo sobre el Mocho Hernández.

No podría Emiliano alegar que le hayamos tratado mal en EL CENTINELA ó que mal le tratemos en el futuro si le salgo al paso para replicar algunos de sus erróneos conceptos.

Emiliano fué advertido por mí con franqueza de que, su artículo sería publicado á condición de hacerle una réplica bajo mi firma y á ello voy.—No es el caso de que posponga esta contestación, atendido á que el amigo Emiliano háyase embarcado con rumbo á Barranquilla, según me dijo. Eso no importa. La distancia no hace diferencia y lo mismo escribiría estando ese amigo, como tantas veces, aquí en la mesa de redacción donde juntos hemos pasado ratos agradables, como lo hago, "eso sin estar seguro de que de veras nos abandona."

El General don José Manuel Hernández, el Mocho, ha sido y sigue siendo un caudillo de mucho prestigio ante el pueblo de Venezuela. Sus partidarios soñaron llevarlo al poder y no lo lograron porque un candidato oficial se presentó en la escena política y decidió de los destinos de Venezuela. Con el apoyo del Gobierno de Crespo, que puso en la silla al Presidente Andrade, contra quien se levantó el General Cipriano Castro que lo derrotó por medio de la revolución.

Las candidaturas á la Presidencia en aquel entonces, Andrade y Hernández, se encontraban en condiciones muy diferentes: el uno apoyado por el gobierno triunfó en las urnas electorales aparentemente; el otro con todo el peso de la opinión popular, que en gran mayoría le dió su voto, salió derrotado.

Fué entonces que el General Hernández, verdadero vencedor en la lid democrática, dueño de la Presidencia por mayoría popular manifiesta en las urnas elec-

torales, se alzó en armas contra el gobierno de Andrade apoyado en la promesa que Crespo había hecho de conceder elecciones libres.

El Gobierno de Andrade hizo prisionero al General Hernández y lo envió á "La Rotunda", donde permaneció hasta que el General Cipriano Castro hizo su entrada triunfal á Caracas, con apoyo de los partidarios de Hernández que pidieron la libertad de éste.

Al General Hernández, ya en libertad, le fueron ofrecidas dos Secretarías de Estado, que no aceptó, prometiendo contestar dentro de un plazo determinado sobre su adhesión al Gobierno del General Castro. Fué entonces que el General Hernández se retiró al campo, organizó sus partidarios y dió el grito de revolución contra el actual Presidente de la República, nó con diez mil soldados sino con siete mil y un pequeño pico, mal armados y con una cantidad de parque, que apenas alcanzaría á unas 350 mil cápsulas y no tres millones como afirma don Emiliano Hernández.

El Jefe del Partido Nacional cayó otra vez preso, no tal vez por falta de valor en sus tropas, sino por la intervención de elementos extraños que espían sus evoluciones estando de ello ajeno el Caudillo señor Hernández, pues mucha de la oficialidad que figuraba en la revolución, apareció después luciendo sus uniformes de gala en la capital al servicio del gobierno del General Castro.

Estando el General Hernández prisionero en el castillo de San Carlos, se suscitó el conflicto de Venezuela con las potencias europeas y el Gobierno del General Castro concedió amnistía general á los presos por causas políticas. Puesto el General Hernández en libertad ofreció su espada á la Patria contra la invasión extranjera y se reconcilió con el General Castro, aceptando algún tiempo después la misión diplomática que le llevó ante el gobierno de Washington.

Partidarios del General Hernández residentes en Costa Rica, conocedores de la buena intención de su caudillo que ha sacrificado todas sus aspiraciones en aras del bienestar de la patria, consideran noble y generosa la conducta de su jefe y no le reprochan el que haya puesto al servicio del gobierno de Venezuela el contingente de sus luces y de su patriotismo. Antes bien, reconocen que su jefe tuvo razón de renunciar á lanzarse otra vez al campo de la revolución contra el gobierno del General Castro que ha dado una muestra de alto patriotismo, salvando la integridad nacional amenazada por las potencias europeas.

Después del atentado de las potencias aliadas desapareció de entre los venezolanos todo rencor político localista que los dividía, se fundieron como en un solo corazón al calor del patriotismo

y todos los partidos ofrecieron su apoyo decidido al Gobierno actual, que en poco tiempo ha logrado impulsar de nuevo la riqueza pública, de tal modo que Venezuela ha entrado en una era de tranquilidad y bienestar enviables.

Son muy pocos los hijos de la tierra de Bolívar que mantienen vivos los rencores contra el Gobierno actual y más pocos aún los que desfogan su pasión fuera de la patria. Por eso parece más extraño que el amigo Emiliano Hernández no se haya posesionado del espíritu de conciliación que anima á sus compatriotas, dispuestos hoy á luchar sólo por la paz que está haciendo prosperar á Venezuela.

Ojalá que Hernández se convenza de que su labor en el periodismo es otra más levantada y no la que ha venido haciendo hasta ahora.

MIGUEL A. SALAZAR.

San José, 23 de marzo de 1904.

La obra del ferrocarril

SEAMOS JUSTOS

Por un inocente articulito, sencillo y modesto que publicó este diario con el título de *Paralelo*, "La República" en su edición de ayer hace un ejercicio de florilegio, en el cual se trasluce bien á las claras que le produjo escorzo el artículo en cuestión.

No se enfade, señora; ya la pieza está hecha, hay que sentarle las costuras y á eso vamos. Díjole un cura á un muchacho:—"Te doy una manzana si me dices dónde está Dios". El rapazuelo, que por lo visto tenía lengua, le contestó:—"Yo le doy á Ud. dos si me dice donde no está". Sentado este chiste, pasemos adelante, que ya llegará el caso de aplicarlo.

Oigamos como se produce el colega:

"Torpe y ciego ó mal intencionado tiene que ser aquel que se empeñe en negar la portentosa obra de civilización que ha realizado en este país la empresa ferrocarrilera del Atlántico".

Dos manzanas para "La República", si dice quien ha pensado lo contrario.

Pensar que en Costa Rica no se reconoce ésto,—es suponer en un atraso supino é incalculable, y colocaremos en la escala de los inconscientes.—Para su progreso precisamente fué que se consumió la vida de los costarricenses y el crédito nacional.

Hace "La República" el recuento de todos los maravillosos progresos realizados en Costa Rica con la influencia del F. C., dejándose en el tintero—probablemente por olvido—el más poderoso de los conceptos, cual es el nacimiento de la poderosa compañía agrícola *United Fruit* y la de arrastre denominada *Northern Railway*, indudablemente nacidas del F. C. de Costa Rica.

Somos tan justos que ponemos á su haber los importantes datos olvidados.

Hagamos un pequeño ejercicio de estadística comparada.

Fundaciones de la C^a del F. C. de C. R.

Puede "La República" llenar el espacio?

Fundaciones de la United Fruit C^a

Pueblo Río Guápiles
Villa Jiménez
Pueblo Las Juntas
" Siquirres
" Matina
" Zent
" Madre de Dios
" Banana Rivers
" Filadelfia
" Luisa West
" Luisa Est
En Limón dos hospitales, uno nacional y otro particular; un muelle nacional y 1,000 colonos al mes. En toda la línea inmensos plantíos!

La entrada de 16 vapores al mes por lo menos, vapores que hacen animado comercio con el exterior, nos tienen en comunicación diaria con el mundo y que nos traen á diario sus pulsaciones.

Pregunta "La República" con una fresca encantadora:—"Qué beneficio, por otra parte, reporta el país de esas concesiones obtenidas por la Northern?" Y agrega.—"Nuestro Tesoro exhausto, por ejemplo, qué gana con los nuevos horizontes que se abren á la United Fruit C^a, que es la verdadera poseedora del Ferrocarril y de los muelles en construcción?"

Otras dos manzanas se gana "La República" si nos dice que perdemos con que la Compañía labore, trabaje, pueble y se enriquezca. Esto en el caso de que no quiera—y no querrá de fijo—reconocer los beneficios de que ya hemos hecho mérito.

Y no sabe Ud., señora República, ó señores que en ella escriben, que dentro de pocos años tendremos el impuesto sobre el banano?

Hay que encargar á una de esas casas que comercian en instrumentos de óptica para que envíe un par de espejuelos n^o 1,500 á fin de que la Decana los caligue sobre sus narices y vea claro en este asunto.

En cuanto á lo que—saliéndose de la cuestión y desafiando un poco—dice "La República" de *oportunistas* y de *éxito*, esas son cuentas suyas, ella sabrá lo que se dice y su pauta para juzgar debe tener. Como buenos cristianos, librenos el señor de desmentir á los mayores en edad, saber y gobierno y como buenos liberales respetamos el *credo* ajeno. En materia de *dogmas* no discutimos, allá "La República".

El que esto escribe lo ha hecho antes en otros periódicos sin importarle nada las personas: bástale saber que escribe por la causa de la justicia y en favor de una Compañía que representa bien los grandes intereses de Costa Rica y conspira á sus anhelos de fomento, siendo justos como quiera "La República" que seamos.

Nos complace á nuestro turno que "La República" nos encuentre puestos en razón: Cónstele, que al igual de todos los costarricenses, deseamos prosperidades al Ferrocarril, que en ese sentido y el de buena inteligencia encontrará siempre nuestra humilde pluma.

Trabaje nuestro colega en el ánimo de su representada para convencerla de que á ella misma le trae grandes beneficios la otra Compañía. Dieciséis vapores por mes que trae la United son un gran contingente

X.

POR ESOS MUNDOS

San Petersburgo, 22.—Parece que durante el bombardeo de las islas situadas á la entrada de Puerto Dalny los japoneses averiaron seriamente el edificio en que está alojada la Sociedad de la Cruz Roja. Rusia ha protestado contra la violación de l

métodos de la guerra civilizada. Dijo esta tarde un alto funcionario ruso según informes recibidos, parece que no cabe duda de que los japoneses han usado proyectiles que al estallar despiden gases venenosos. Como indicación del giro que está tomando el sentimiento ruso se puede citar el caso de Mr. Saodvine propietario del diario Novoe Vremya, quien fué llamado al despacho de Mr. Plohive, Ministro del Interior y suplicado á moderar el tono de los artículos relativos á Inglaterra.

New York, 22.— Hoy falleció de pulmonía Guillermo Russell Grace á la edad de 72 años. Fué dos veces alcalde de New York y bien conocido en los círculos comerciales y filántropos.

Tokio, 22.—Un diario de la tarde publica la noticia de que una división del ejército japonés desembarcó en la península de Liao Toug el 19 y atacó á las fuerzas rusas al mismo tiempo que la esquadra bombardeó la villa y fortaleza de Puerto Arturo. El combate principiase el 19 á las 6 p. m. y concluyóse á las 10 a. m. del 20. Participaron 16 navíos. Dió por resultado la ocupación de Puerto Arturo por los japoneses. No se dan más pormenores. La noticia carece de confirmación oficial.

Seoul, 22.— El ataché militar de los Estados Unidos, brigadier Allan, que se encuentra con el ejército japonés en Pin Yang, ha sido notificado de no acercarse demasiado á los puestos avanzados.

Washington, 22.—Es tan seria la cuestión del título de la propiedad del canal de Panamá, que Roosevelt y el Procurador General Knorr han resuelto enviar á París dos de los más hábiles empleados de la Secretaría de la Justicia. Así es que esta tarde partieron para Francia el ex-Juez Day y el sub-Procurador General Russell. No se cree en esta que las dificultades que se han surgido podrán impedir mucho tiempo la construcción de la obra.

Panamá, 22.—Avisan del Salvador que sienten satisfacción general por que el Gobierno del Salvador ha reconocido la República de Panamá. Mr. Federico Boyd ha sido nombrado cónsul general por Nicaragua y el Salvador en esta ciudad. Susúrrase en esta que Policarpo Bonilla ex-Presidente de Honduras ha sido juzgado por Consejo de Guerra y sentenciado á muerte.

San Petersburgo, 22.—Un oficial ruso que mandaba la batería colocada en el carro eléctrico durante el bombardeo de Puerto Arturo, ha escrito el siguiente relato relativo á lo que sucedió. El tiempo era muy despejado y sereno. Allá sobre lejano horizonte divisóse una pequeña mancha, luego otra y así sucesivamente hasta que estaban á la vista quince millas, poco á poco se arrimaron hasta que llegaron á seis millas de distancia, de repente salió una pequeña bocanada de humo de una de las manchas, y todos los que estábamos en la batería esperábamos la caída del proyectil 40 brazos más abajo del punto donde hallábamnos. Estaba fondeado el navío Pevessessiete Bhan, el proyectil cayó cerca de la proa, pringando de agua la cubierta. Hubo otra bocanada y el proyectil pasó silvando por nuestras cabezas estallando contra la roca que se elevaba detrás de la batería. Luego hubo otra bocanada, trascurrió un momento de terrible suspenso y hubo explosión espantosa propiamente sobre nuestras cabezas, habían calculado exactamente nuestra distancia, esto fué señal para nuestro ataque. Diez baterías de tierra y 12 navíos de guerra participaron en la respuesta. Lo que siguió es completamente indescriptible. El agua al

pie del peñasco hervía con el zampuzo y explosión de los proyectiles. El ruido infernal hacía completamente inaudibles las órdenes dadas á los artilleros. En un continuo rugido y crugían los proyectiles enemigos que reventaban sobre nuestras cabezas y el humo y polvoreda nos cegaban, no sentían excitación y fuera de un olor que me atacaba las muelas sentía extraño contento entre el carnaval de la muerte que me rodeaba el cual no me causaba ningún terror después del estallido del primer proyectil, derrepente un artillero pálido señaló la batería de cañones rápidos colocados en la falda del cerro para impedir el desembarco del enemigo. Corrí al punto indicado donde se me presentó á la vista la más horrorosa orgía de batalla. Proyectiles reventados, fragmentos que chiflaban repartiendo la muerte, en todas direcciones humo y hedor á sangre y tierra. Los muertos estaban volados en toda postura imaginable, un cañón estaba quebrado como si fuera caña.

Oficial

GRACIA

Pide se le indulte la pena al reo Fulgencio Vargas Zamora por el delito de homicidio; y considerando no legales las razones expuestas y que el reo no ha descontado aún las ocho décimas de su pena. Se declara improcedente la instancia de que se ha hecho mérito.

FOMENTO

Habiendo recibido á satisfacción del Gobierno el muelle nacional construido por la Northern Railway en el Puerto Limón.

Se declara abierto al servicio público con sujeción á las reglas al efecto establecidas.

HACIENDA

Siendo feriados los días 31 de este mes y 1º y 2 del entrante Abril, los sueldos de los empleados dependientes del Poder Ejecutivo se deben pagar conforme la ley los días 1º 2 y 3 de Abril próximo, se paguen los días 28, 29 y 30 de presente mes.

Para atender al servicio del muelle nacional construido por la Northern Railway Company y para los intereses fiscales, se establecen siete plazas de guardas con € 50 mensuales de sueldo.

El Administrador de Aduana de Limón designará, cuando se efectue desembarco de pasajeros, simultáneamente, por los dos muelles allí existentes, un Alcaide para que atienda en unión del Inspector de esa Aduana, al registro y aforo de los equipajes.

Información y crítica

BOLICHE

Nos alegramos de que el amigo Tacio Castro piense formalmente en revivir el Salón Boliche de los hermanos Esquivel, para lo cual piensa formar un Club en que figuren muchos jóvenes de nuestra sociedad al par que varios miembros de colonias extranjeras.

El Boliche es una diversión muy apetecida por nuestra juventud y auguramos que tendrá el apoyo que necesita el amigo Tacio Castro para el establecimiento del Club.

ESCUELA DE BELLAS ARTES. Particularmente habíamos explicado ayer al señor Hugo Volterrani que los conceptos de nuestro editorial del lunes no envolvían ni la más leve sospecha de que el señor Piana procediera denunciando ante la Prensa Europea la falta de estímulo y protección por parte del Gobierno en favor de la Escuela de Bellas artes. Creemos que si lo hiciera estaría en su derecho porque es la verdad, pero confiamos en que él no lo hará por espíritu de

AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, "Wood's Book Store", es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántica. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas á los mismos precios que para la capital y libres de porte.

Ofrezco mis servicios á los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda á todas partes, "libre de porte"

EMILIO ARTAVIA.

AVISOS NUEVOS

MARIA LUISA CASTRO DE SOLANO OBSTÉTRICA

Graduada por la Facultad de Medicina de la República, ofrece sus servicios profesionales en la calle 17 Sur, casa n.º 14.

¿PORQUE....

Se conservan casi indefinidamente algunas de las buenas cervezas extranjeras

1º Porque son fabricadas de una manera "científica é irreprochable," con materiales de primera calidad, sin falsificaciones de ningún género.

2º Porque no contienen ni "levadura ni bacteria", que, como es sabido, son causa de la alteración de toda sustancia orgánica, y "origende muchas enfermedades".

LA CERVEZA DE GUADALUPE también realiza estas condiciones. No contiene sustancias alterables, ni bacterias de ningún género, razón por la cual se la reconoce como bebida "verdaderamente higiénica" y se la recomienda y estima cada día más.

GUADALUPE BOTICA ORIENTAL
Teléfono 218 Teléfono 227.

JULIA O. DE HERRERA

—OBSTÉTRICA—

Ofrece sus servicios profesionales

ALTO DE CUESTA DE MORAS.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado es el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará.

San José, Enero 21 de 1904.

ESCUELA DE MUSICA

SANTA CECILIA

Han empezado ya las clases de este establecimiento.

La matrícula continúa abierta. Le aviso á los padres de familia que han solicitado becas que están llenas ya todas las plazas.

AVISO

Una señora nos encarga avisar que teniendo desocupadas algunas horas, ofrece sus servicios como profesora de piano, á domicilio. No necesita de recomendación; su sólo nombre basta para saber que se trata de una ameritada pianista bien conocida.

En esta oficina se darán informaciones.

AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Muebles de Jorge Morales Bejarano hay un constante y variado surtido de muebles de todas clases formas y precios. También se forran toda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO,
Empresario Constructor.

cortesía. Además nosotros hemos cargado con la responsabilidad de la denuncia á falta de periódicos independientes que lo hicieran

Esperamos que no se culpe á nadie por nuestras frases, y en cuanto al señor Piana, que tuvo oportunidad de apreciar lo que es nuestra escuela de Bellas Artes, puede muy bien como periodista imparcial, señalar los lunares que tenemos, sin que por eso disminuya la estimación personal de que es acreedor.

El gobierno es el llamado á corregir ó á aumentar el progreso sobre la escuela del Maestro Povedano que bien merece una mirada benigna y un apoyo aunque sea pequeñito.

"ESPECULADORES

Oportunistas" llama en "La República" á toda la prensa del país el defensor incondicional del Pulpo inglés. Habla de la Costa Rica anterior á la construcción del ferrocarril al Atlántico y de la Costa Rica actual, sin fijarse en la enorme deuda exterior que nos agobia, y en el odioso monopolio que este ferrocarril ha constituido con sus escandalosas tarifas. La United Fruit á quien toda la prensa defiende, excepto "La República", es la única compañía que podrá enfrentarse á ese pulpo que tiene al país cada día más arruinado y la única que podrá quitarle su monopolio haciéndole la competencia. ¿Cómo puede "La República" dejar de ver estas cosas, á no ser que prefiera una Costa Rica esclava á una nación libre y próspera? ¿Cómo puede negar que la United Fruit es la que nos da hoy vida y bienestar, después de la crisis cafetalera, y que el mismo pulpo está y ha estado chupando de la sangre generosa de esa gran compañía agrícola que produce y exporta frutas. Abra bien los ojos y averigüe quienes son los "Especuladores Oportunistas" y deje de dar palos deiego.

A PUNTARENAS

Los excursionistas al Pacífico tendrán desde el lunes 28 del corriente tiquetes de ida y vuelta entre San José y Puntarenas válidos hasta el sábado 5 de abril inclusive á los siguientes precios:

Entre Santo Domingo y San José

1ª clase € 4.70

2ª " 2.95

Entre Esparta y Puntarenas

1ª clase € 1.60

2ª " € 1.05

La rebaja sobre el pasaje ordinario es de 30 %.

SE FUERON

Los queridos Director y Administrador de este diario, han decidido abandonar la capital por unos días.

Van á la Sultana del Pacífico donde piensan divertirse hasta más no poder. Que gocen mucho los ilustres ciudadanos.

SE HA

puesto al servicio público el magnífico muelle que la Northern Railway Company construyó por la nación y después la United Fruit y Co. y la Northern son pulpo.....

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—o(DE)o—

CASIMIRES

SASTRERIA MURDOLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

LA NACIONAL

—o—

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOSEN TIEMPO DE ECONOMIA

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á La Mascota, E. PAGÉS y C^a ó á ELOY GONZALEZ.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea. Acercándose la Semana Santa, desde hoy atiende órdenes para los que quieran divertirse en Pigres, y pueden dirigirse á Santo Domingo de San Mateo, por correo ó telégrafo.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LUGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjase las órdenes á

JORGE CASTRO y C^a

ISIDRO MARIN CALDERON

— ABOGADO Y NOTARIO —

100 varas al Sur del Teatro de Variedades.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

DR. E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tésforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLEMENTAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

SE ALQUILA En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojon.

Una casa cómoda, elegante é higiénica

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio escandalosamente barato, de **1.00 VARA CUADRADA** PERO AL CONTADO. Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito é higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12 1/2 por 50.) Entenderse en la casa N^o 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"